

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 27 DE AGOSTO DE 1923

NUM. 1160

Perecieron cien personas en una catastrophe Se agrava la situación de China--Temblor en España

Soldados chinos hacen un tiroteo

LONDRES.—Dicen de Ichang, China, que los soldados chinos han tiroteado al vapor americano "Alice Dollar". Desde el barco se repelió la agresión. Fueron muertos tres soldados y heridos ocho más.

Renuncia del General Melilla

MADRID.—El General Martínez Anido, Gobernador General de Melilla, presentó la renuncia de su cargo. No se ha hecho público el motivo, pero se cree que se deba a la no aceptación por parte del Gobierno, de su proyecto de campaña contra Alhucemas.

Bonos del Tesoro Belga

BRUSELAS.—El Banco Nacional belga ha logrado colocar entre un grupo de bancos de París, bonos del Tesoro belga del seis por ciento, durante diez años, hasta por la cantidad de 500,000,000 de francos. Esta operación se ha hecho con el objeto de estabilizar el franco belga, que estaba decayendo.

La epidemia de la remolacha en Navarra.

PAMPLONA.—Las sociedades azucareras, calculan una pérdida de doce mil toneladas de remolacha debido a la plaga que ha devastado la cosecha de este año; los labradores están consternados por la desgracia.

Agravase la situación en la República China.

MANILA, L. F.—Un despacho privado recibido hoy de China, anuncia que el crucero "Amoy" desembarcó tropas en el Norte. Todos los trabajos se suspendieron y ningún bote cruzaba las aguas del puerto. La situación se dice que es mala allí.

Otro mensaje, también privado, dice:

"Debido a la lucha entre las facciones chinas contendientes, no existe comunicación con Kulangsu. Las aduanas han cesado en su labor y las oficinas comerciales se han cerrado."

Incendio en una fabrica de harinas

BARCELONA.—En Cervera se produjo un terrible incendio en la fábrica de harinas perteneciente al Sindicato Agrícola, que molía cuarenta toneladas de trigo al día. Las pérdidas se calculan en un millón de pesetas.

Descarrilamiento de un tren cerca de Warren.

LUDBURY.—Veintiocho personas resultaron heridas, siete de gravedad, a consecuencia del descarrilamiento de un tren procedente de Quebec, cerca de Warren, Ontario, cuarenta millas al este de aquí.

Temblor de tierra en España

MADRID.—Las sacudidas sísmicas siguen alarmando y causando daños de alguna consideración en la Península. En el mes pasado se registraron en España veintinueve temblores.

Cien personas perecieron en la catastrophe del expreso de Hamburgo.

KREIENSEN.—Una partícula de polvo, no más grande que una cabeza de alfiler, que cayó en el ojo del maquinista fue lo que produjo la catastrophe ferroviaria en que perecieron aquí como cien personas.

El maquinista del Hamburgo Munich, tren expreso, que chocó contra un tren suburbano, dijo que estaba ciego cuando pasaba por el punto de señales.

Contra la huelga

GLOUCESTES, MASR.—Dicen de Washington que el Presidente Coolidge está dispuesto a tomar medidas enérgicas para impedir que se declare la huelga en las minas de carbón del país. Hay crisis entre los United Miners y las empresas de carbón.

En Atlantic City se suspendieron hace poco las negociaciones entre las dantes.

Qué puede decir Washington?

NEW YORK.—En su artículo sobre la consolidación de los ferrocarriles cubanos, pregunta el periódico "World": ¿Qué puede decir sin embargo, Washington, sobre ese proyecto de consolidación? En estos

(Pasa a la 3ª pág.)

bo hacia las costas de un dieciocho *brumario*, por ejemplo. El buque es el mismo, comenta la escritora Tols-toyana, pero podrá culparse a sus armadores y a sus tripulantes anestesiados o muertos de la enorme avería que ha sufrido entre las sirtes?

No, y menos podrán hacerlo las aves de tempestad que cantan y devoran entre las inclemencias del naufragio.

Metidas entre el "gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo" que dijo un leñador norteamericano, dejó el feudalismo sus injustos sistemas tributarios y sus vastos acaparamientos de la tierra, dice el italiano Angelo Poltronieri; y Atilio Silletini agrega que mientras esas dos grandes rémoras no sean expulsadas de las democracias modernas, éstas no serán nunca tales democracias.

¿Pero qué? Maestro, tú lo has dicho en versos admirables, y antes que tú lo expresaron aquí otros discípulos acomodaticios del Super-Genio, aquel que desde lo alto de las Pirámides o desde las cumbre del Sinaí—no estoy muy seguro—exclamó con timidez Nietzscheana: *Ego Sum qui sum!* Las democracias son hediondas; a los pueblos sólo les toca organizarse—bajo la bota de un hombre fuerte y valeroso—o perecer.

Ah, maestro, ¿por qué no viniste hace cinco años, cuando tus inspiradores de este país hacían esa arrogante organización de la cual viven nostálgicos, en que para obtener el reconocimiento Washingtoniano se ofreció entregar al odio coloso las aguas y los territorios que hubiere menester para las defensas del Canal?

Perdona, maestro, si esta última regocijada carta que te escribo viene a distraerte de tus trabajos delicados de arte sobre los cuales reposará dentro de cien años toda la sabiduría de un continente. Pero me habías escrito en tono de compasivo reproche y había necesidad de que te diera humildemente mis excusas.

Ahora ya no he de molestarte más, ¡oh maestro! Guardo mi tosca balanza y mi metro burgués, y te prometo que nunca jamás ha de volverme ocurrir querer medir ni pesar con ellos la virtud secreta de los grandes Petronios de la vida.

Soy tu afectuoso discípulo,

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

EDITORIAL

Otra Carta a Chocano EPILOGO JOVIAL

Perdón, Maestro, por haberte tratado con torpeza. La probidad y el buen sentido, esas dos virtudes plebeyas que tú me conoces—con las cuales no se hizo jamás un guisado en parte alguna—no son ni fueron nunca piedras de esmeril donde pueda afilarse el machete ramplón de un pobre ingenio.

Soy tardo, lo confieso, sumamente tardo para entender cuándo habla la seriedad académica llena de infolios y de mamotretos, y cuándo son las palabras sutiles del donaire las que silban en torno nuestro como culebrillas encladas.

Pero,—¡por la sagrada locura de Nietzsche!—que tienes—¡oh Maestro!—tanta y tan solemne seriedad para manejar las chácharas joviales....!

Soy tardo—ya lo he dicho,—para distinguir las coles de los rábanos, pero eso sí en cuanto logro tomar la punta del hilo, juro por Ramiro de Maeztu, o por cualquier otro Ramiro, que desarrollo toda la carrucha.

Hube de tomarte—¡oh Maestro!—tan en serio, que no reparé, lo confieso, en que para hablarme lo hacías por boca de un catálogo de librería que cualquiera consigue en nuestra destaralada Biblioteca Nacional. Pero ahora que he cogido la broma, gustoso me incorporo a la hilarante procesión.

Yo creí, Maestro, como el alemán Jonkopings Tandstickor, que los cirujanos sólo podían hablar de la Humanidad como de un gran tumor, porque precisamente mirando y "explorando" sus tumores han vivido. Yo pensaba también como el francés Dupont Menier, que los bohemios consuetudinarios que llegan a París y que no pasan de los garitos y de

los prostíbulos, es natural que al hablar de la ciudad-luz que llaman los analfabetas, lo hagan exaltando el Moulin Rouge. Yo afirmaba con el filósofo londinense Peek Freaun Co, que los románticos ensañadores que visitan Londres, tienen más que razón al afirmar luego en sus crónicas que aquello no es más que un pedazo de carbón arrebujado entre las nieblas.

Pero no, tú nos hablas de la Democracia por boca de tus ilustres mentores entre los cuales los hay que han hallado la cuadratura del círculo y han escrito la *genealogía de la moral*, aún cuando de la Democracia sólo conoces el tumor, esto es, la tiranía. Y lo haces con tal propiedad y dictas con tal sapiencia tus sentencias condenatorias de esa regla de conducta que, según dijo el español Pero Grullo, es prudente seguir, *pero seguir lealmente*, para saber si convlene o no, si se amolda o no a la complicada armazón de nuestras costumbres ancestrales, que ya no es posible dudar de ellas a menos de ser un ignorante o un imbécil como lo es total de tus contradictores.

Influido por el escritor chicagouense J. T. Morton, estaba yo en la creencia idiota de que a la Democracia en realidad no se la ha dejado desarrollarse. Decía la doctora rusa Petrova Paulowa Iturnisvanovich, que el feudalismo medioeval acorralado por las revoluciones, no se resignó a su derrota y, trajeado de grumete se embarcó en el mismo bajel de los mentados *Derechos del hombre*, fletado por Voltaire, por Rousseau y demás sabandijas de la Canallocracia pestilente; y que ya en alta mar, narcotizando a la tripulación, se había adueñado del barco variando el rum-

JORNADA REFORMISTA

La monstruosa manifestación roja del domingo es una prueba definitiva de la Victoria del PARTIDO REFORMISTA

Paralizado el servicio de los camiones y desatado un fuerte temporal en la madrugada, sólo contados elementos cercanos pudieron concurrir a nuestro desfile

Como se había anunciado oportunamente, ayer mañana se llevó a cabo una gran manifestación reformista de los correligionarios de esta ciudad y pueblos adyacentes.

El sábado, a prima noche, ya en esta capital principiaron a notarse un marcado movimiento. Al Teatro Actualidades y a la Secretaría del Partido, llegaban, en oleadas, ciudadanos entusiastas que se ofrecían para ayudar a los preparativos del festival.

A las primeras horas del domingo

Muy de mañana, ya en esta Capital se notaba una inusitada animación. Pasaban ginetes, rumbo a la calle de la Sabana, llevando su cabalgadura cubierta de franjas rojas.

Grupos de obreros y campesinos, radiantes de entusiasmo, desfilaron victoreando al General Vollo. De cuando en cuando rodaba algún coche cuajado de fervorosos reformistas: que llevaban insignias rojas en la solapa, en el sombrero y en las bravas.

Con frecuencia, tras un estandarte que llevaba en alto un bizarro obrero, iban varios trabajadores cuyos rostros resplandecían de alborozo. Los traufías pasaban cuajados de gentes que lanzaban vivas al Partido Reformista, los automóviles, llenos de pasajeros, se abrían campo, ruidosamente, para llegar a la calle del Paseo de Colón, en donde ya principiaba a organizarse la manifestación.

De los pueblos vecinos llegaban a plé los generosos y amables campesinos, pues estos honrados trabajadores no pudieron llegar en camión, porque los enemigos políticos de esta ciudad, contrataron la víspera todos los camiones, para que no corriera el domingo en la mañana, y evitar así que viera menos reformistas a la ovación. Debemos manifestar también aquí, que muchos jimenistas y echandistas, salieron temprano de la mañana a decirle a las gentes de los pueblos cercanos de San José que no fueran a la capital porque iba a estallar una revolución.

Pero todas estas farsas, todas estas armas usadas para causarnos perjuicios, no consigieron su objeto, porque los más de los reformistas conocen ya de lo que son capaces los que malquieren a los trabajadores y a los hombres humildes de Costa Rica.

Organización del desfile

A eso de la mañana, ya habían millares de ciudadanos en la calle de la Sabana. Los señores organizadores arreglaron el desfile según el programa publicado con anticipación.

Primero iba un centenar de jinetes iniciando el desfile, vestidos de blanco y con franjas encarnadas cruzadas al pecho. En segundo lugar, caminaban los niños agitando banderitas de papel y lanzando vivas al Partido Reformista, con sus voces altas argentinas y puras. Estos niños, sonrisas de la vida, futuros ciudadanos de la Patria, conmovían con su espontáneo entusiasmo y con la exteriorización de la nobleza de su alma. Bellos niños éstos que ayer abrieron su corazón al cielo de un ideal edificante y salvador!

A continuación, vestidas de blanco, iban benditas señoras y señoritas, con cintas color de rubí alrededor de su pecho. Estas estimadas mujeres marchaban con orgullo, llevando en sus manos, bien ramilletes de claveles, bien pañuelos, bien banderas, que mariposeaban agitadas por el viento.

Seguía una banda de música que tocaba alegres y animadas marchas. Debemos manifestar aquí, que los músicos, muchos generosos y desinteresados, fueron por su propia iniciativa y sin cobrar un centimo. Y conviene abrir un paréntesis para decir que el señor Ministro de la

Guerra mandó la víspera a recoger los músicos instrumentos de estos muchos, seguramente para que la manifestación no fuera amenizada por la música. Pues bien, enterados de esta disposición injusta, que no fué hecha cuando se verifican las manifestaciones de los otros partidos. Los organizadores del festival reformista, con la premura del caso, se comunicaron con los señores miembros de filarmónicas de los pueblos, vecinos y a su tiempo los músicos tenían toda clase de instrumentos. Así, pues, responden los ciudadanos patriotas, a las arbitrariedades gubernativas.

Manifestantes a pie

El mar de manifestantes de a plé fué algo, en realidad, majestuoso e imponente. Marchaban, en secciones, los panaderos, los mecánicos, los sastres, los carpinteros, los albañiles, los zapateros, en fin, todos los trabajadores, todos los sufridos, todos los hijos humildes de San José. Los ciudadanos lanzaban vivas continuados y atronadores al General don Jorge Vollo y al Partido de la Reforma. Pasaban obreros en animados grupos, entonando una canción fogosa. Algunas personas ingeniosas emitían frases verdaderamente originales que eran muy celebradas por sus compañeros y por los que presenciaban el desfile.

Algunos muchachos llevaban bombitas de hule, rojas como la sangre de sus venas, otros chiles picantes, los más flores puestas al ojal que eran a manera de coronas hechos aroma y matiz.

¡Oh desgarbada pluma nuestra, que no puedes, con suprema belleza e inspiración alta, pasar al papel toda la animación patriótica y todo el cívico entusiasmo que campearon ayer mañana en todos los espíritus de los verdaderos y gallardos costarricenses que aman este Evangelio redentor!

Los estandartes

Merecen nota aparte los estandartes que, en los robustos brazos de algunos copartidarios nuestros, flameaban sobre la bizarra multitud. En todos los estandartes en donde habían pintados muy significativas alegorías, en letras color de oro, hermosos y bellos pensamientos se leían:

Por ejemplo el estandarte de los niños: "El ideal de los hombres del futuro"; otro: "Renovarse o morir"; "Esta es nuestra causa, trabajadores"; "Trabajo y honor"; "El pueblo quiere redención"; "Gloria a la Patria salvada"; "Guadalupe Reformista"; "Paso a la juventud magnificanda por un ensueño nacional"; "La Uruca Reformista"; "El pueblo de fe", etc., etc., pues los estandartes mandados hacer por cuenta de los diferentes pueblos, eran bastantes.

El General Vollo y el Comité Ejecutivo

El General Vollo, acompañado del Comité Ejecutivo del Partido, iba montado a caballo, a su lado marchaban don José María Zeledón, don José Joaquín Rodríguez y otros caballeros estimables. A su paso era saludado el General por sus amigos que presenciaban el desfile de la ovación. Los niños, las mujeres, los ancianos, los jóvenes, le aclamaban, lleno el pecho de regocijo y luminoso el rostro de lumen a satisfacción.

Flores tintas eran arrojadas al paso del General, quien contestaba con saludos visiblemente emocionado.

Escorta de honor a caballo

Tras el General y compañeros iba bien montada una escolta de honor a caballo, compuesta de gallardos muchachos de esta capital, entre los que aotamos a don Enrique Fonseca, don Francisco Mendiola,

don Juan Tiguls, don Juan Sancho Jiménez, don Francisco Castro Argüello, don José Joaquín Zavaleta, don José Joaquín Rodríguez Villarreal, don José Castagnaro, don Juan Bautista Chinchilla, don Guillermo Gallardo, don Gonzalo Zayas Bazán, don José Varela, y otros cuyo nombre sentimos no recordarlos en estos momentos

Otros manifestantes de a pie

A continuación seguían otros millares de correligionarios, en perfecto orden, de ocho en ocho, prorrumpiendo en ruidosos vivas, cantando y agitando sus manos en calcedas por el trabajo ennobecedor, al oír los toques de un clarín que les convidaba a la fraternidad, al júbilo y a la alegría intensa.

Coches y automóviles

Por último, rodaban automóviles y coches, llenos hasta los botes de reformistas. En las ruedas, en las lonas, en los estribos mismos de los carruajes lucían boas, lienzos, serpentinatas, banderolas y flores rojas. Los manifestantes, en el lleno de su íntima satisfacción, cantaban canciones risueñas que eran aplaudidas por todos. Era aquello una fiesta hermosa, hermosísima, en donde dominaban la sinceridad, el entusiasmo y la expansión patriótica. El desfile inmenso de este río de reformistas, conmovía por lo grande, por lo noble, por lo virtuoso. El domingo, la patria entonaba un himno que se elevaba de la tierra misma para perderse en los ámbitos del cielo profundo. Junto a nosotros que presenciábamos el desfile apostados a una alta pared, dijo una viejecita de unos setenta años, al ver pasar a su hijo con una roja banderola en las manos: ¡Dios te bendiga, hijito mío, que acompañas a los humildes de Costa Rica!

El recorrido

La manifestación tomó la Avenida de Fernández Güell hasta la esquina de la Cafetería Chelles. En esta esquina cruzó al Sur hasta llegar frente a la iglesia de la Soledad. Dobló aquí hacia el Oeste hasta la esquina del Hotel Washington, siguió luego por la calle Alfredo Vollo y en la iglesia del Carmo cruzó por la Avenida de Las Damas y frente al Parque Nacional siguió rumbo al Barrio de Aranjuez. Salió la manifestación por la calle de la Aduana y regresó de nuevo por la avenida de la Estación hasta llegar al quiosco del Parque Morazán.

Los balcones y las puertas de las casas, las esquinas y las aceras, estaban llenas de numerosísimos espectadores que lanzaban vivas al General Vollo.

Los Oradores

En el Templo de la Música, por su orden, hicieron uso de la palabra don Julio

Padilla, el General don Jorge Vollo, Zayas Bazán y don Caslos Jinesta.

El señor Padilla, hizo el elogio de los niños reformistas.

El General Vollo, en un corto y elocuente discurso, dió las gracias a todos sus amigos por haber ayudado con su presencia y su entusiasmo a darle realce a este hermoso festival reformista.

Por último tomó la palabra don Carlos Jinesta, quien habló de la política de sacrificio del Partido Reformista y de los numerosos trabajadores que son explotados por los hombres sin conciencia.

Los oradores fueron justamente ovacionados por el numeroso auditorio que los escuchaba. A su tiempo publicaremos en este diario, las reconstrucciones de estos discursos.

Conducta de los manifestantes

El reformismo dió ayer una elocuente demostración de cultura, de orden y de disciplina. No hubo ninguna actitud hostil, ni se molestó a los adversarios políticos. Dato este que deben tomar muy en cuenta los que quieren de mala fe, calificarnos de revoltosos.

Por otra parte, debe saberse que sólo dos policías montados a caballo iban en la manifestación. En cambio, en las manifestaciones de los echandistas, los acompañan siempre cuarenta o cincuenta polizoates, seguramente para ayudar a agrandar sus reuniones, ya que tienen tan poca gente.

El número de manifestantes

Nosotros no queremos dar números. Eso es para nosotros de poca importancia. Nuestros mismos adversarios saben que concurren sólo gentes de San José y pueblos abyacentes. Algunos echandistas y jimenistas, ya respetables por sus años, dicen que la manifestación ocupaba dieciséis cuadras y que en ellas, dejando una cuadra a los niños y a las mujeres que iban a adelante, podrían haber de once mil a doce mil manifestantes.

Pero como decimos nosotros no queremos hacer cálculos. Sabemos que nuestro Partido es el más grande de la República, y con esto nos basta. Ahora el dos de Diciembre, lo mostraremos de una manera harto elocuente, con los votos de la casi totalidad de los costarricenses que son sinceros y leales reformistas.

¡Ahora, ved oh reformistas abnegados! cómo las causas puras y nobles, son las que triunfan.

Ved cómo a pesar de nuestra pobreza, el mar del Partido Reformista se hace cada día más grande, de un modo mágico, y ved cómo Dios está con los ciudadanos que luchan por la grandeza de la patria y por el bienestar de los oprimidos y de los atormentados.

QUE PUEDE DECIR WASHINGTON?

(Viene de la 1ª página)

momentos—agrega—Washington se ocupa a su vez de formular un vasto plan de consolidación ferroviaria en los Estados Unidos. Hace años que se trata de refundir los llamados ferrocarriles industriales en un solo sistema de transportes. De manera que no está Washington en posición de protestar enérgicamente contra un proyecto cubano que desde lejos parece tener los mismos propósitos.

Rumores de motines

BERLIN.—Se informa que muy graves motines, con motivo de las sub-

sistencias, están ocurriendo en todas las zonas ocupadas, donde están a la orden del día los saqueos de los almacenes y el pillaje de las haciendas.

Los empréstitos y los banqueros

NUEVA YORK.—El anuncio del éxito alcanzado por los banqueros americanos, sobre la competencia de Londres, al obtener el empréstito de veinte millones de dólares para Noruega, ha inspirado esperanza a los banqueros locales, quienes están negociando un empréstito de cincuenta millones de dólares para la Argentina.

Tres pequeños discursos

Publicamos aquí tres pequeños discursos pronunciados, en el Barrio de la Merced, el 19 de agosto, a la llegada del General Vollo por las bellas y amables afitas de 10, 12 y 13 años de edad.

I
General Vollo:
"Recibid mi pequeño saludo de bienvenida en nombre de los vecinos de mi pueblo, que os ha hecho hoy una sincera manifestación de cariño y de admiración, y en nombre de todos, os ofrezco este ramo de frescos claveles rojos como símbolo de estima y afecto".

II
Estimado General:
"El deseo de mis amigas y el mío también, es el que llegues a la Presidencia de la República para dicha de los costarricenses Y es que

el Reformismo, o el Poder, velará por el bienestar de las clases trabajadoras del país y por la magnificencia de la patria. El General Vollo tiene un programa. Las promesas son rayos luminosos de esperanza, que harán cumplir y respetar los propósitos del Programa Redentor.

III
Estimado don Jorge:
"Henchido mi pecho de entusiasmo, vengo a saludaros en nombre de mis queridas compañeras, que han seguido llenas de entusiasmo las banderas rojas, que son banderas de salvación para Costa Rica, y que en este momento hacen sinceros y vivos votos por el engrandecimiento del evangelio reformista, que lleva la Verdad y el Bien a los cuatro ámbitos de la República".

LO QUE DICEN LOS DEMAS

Revista de la Prensa diaria

Diario del Comercio

discretamente, en campos de raciocinio y de cultura. ¿A qué se deberá ello? Será que la alta misión del periódico está mejor comprendida por el cerebro joven que ha asumido las tareas de su Dirección? No nos interesa saberlo para tributar al hecho dignificador nuestro entusiasta aplauso.

En su edición del domingo, contiene este diario un *ataque a fondo* a la candidatura de don Ricardo Jiménez, que es en la forma y en el fondo del tipo que mayor complacencia nos produce: fuerte, culto y documentado. Lo hace *Diógenes del Valle* que, cuando quiere es noble y tremendo polemista. Se contrae el ataque a reproducir y comentar sin vulgaridad el decreto emanado del Gobierno del señor Jiménez en virtud del cual se le retiró el menoscabo a la cultura patria. El comentarista corona con estas palabras su exposición:

"El defensor de la cultura nacional, el paladín de la segunda enseñanza, el protector de la mujer costarricense y de los pobres y de los maestros, apenas llegó al Poder, a los 15 días de ser Presidente, con premura inquietada y sin que su Gobierno sufriera apuros financieros que justificaran la medida, rebajó en su segundo acto administrativo el sueldo de los profesores, disminuido también por el pago de la deuda del Partido Republicano,—y aumentó en cuantía exagerada, los derechos que debía de pagar cada alumna del Colegio Superior de Señoritas, de modo que el ingreso a ese establecimiento cultural quedaba prohibido realmente a los hijos de los que carecen de recursos y aun de los medianamente acomodados. Mientras tanto, los militares gozaron de altos sueldos, y acrecidos por virtud de la brillante elocuencia gastada en el Congreso por el Ministro de Guerra y Marina e Instrucción Pública, don Nicolás Oreamuno".

Precisamente recordando eso, y otras cosas más, nosotros abrimos una encuesta al principio no más de la campaña entre los profesores y ex-Ministros de Educación afiliados al partido azul, entre quienes se hablaba del señor Jiménez como de un *programa viviente* de los hombres cultos. A esa encuesta se sirvieron no contestar algunos profesores y otros altos ex-funcionarios del ramo de Instrucción Pública; pero su silencio nos dijo que habíamos herido certeramente su irreflexiva adoración.

La Noticia Republicana

Editorialmente, y bajo la firma del conocido *Timón*—que es una vieja pluma que ahora incurre a menudo en desasosadas estridencias—se ataca el modo gráfico y sencillo con que el Candidato reformista explica en los pueblos su *Programa Administrativo*. ¿Qué dice el señor Timón? Que el General Vollo es gárrulo y vacío y que no reúne las condiciones de un tribuno verdadero. Bueno, los pueblos creen otra cosa muy distinta. La prueba es que cuando visita una localidad, todos los vecindarios adyacentes corren a escucharlo y se quedan con la emoción de haber oído la verdad que ansiaban oír. Y ahora no se trata de agradar a los políticos del Partido Republicano que tan malamente supieron cortar el *balacazo*, sino de convencer a las multitudes de que su interés, su verdadero interés nunca comprendido está en apoyar las tendencias de la *reforma*.

"La Noticia Republicana" perdonará que el General Vollo se desentienda de sus reconvecciones. Si él habla de la necesidad de un *hombre que sepa amarrarse los pantalones* y no de un estadista teórico abrumado de excelentes propósitos, no es porque crea que ello es lo único que necesita el país. No, lo dice después de analizar su *Programa* en el cual está condensada toda una visión del futuro de Costa Rica, y recordando con piedad las pobres faldas asustadas de los estadistas que el 27 de Enero sorprendió en el Poder.

Quién niega la influencia benéfica que al Partido Republicano corresponde en el progreso de nuestra Democracia? Pero ¿quién garantiza que la masa republicana que ejerció esa influencia sea la misma que hoy se abraza con la cobija azul? Bajo las banderas rojas que los reformistas enarbolan, hemos visto desfilar a muchos de los Jefes ignorados de aquel robusto movimiento; y tras el ceruleo estandarte caminan no pocos de los adversarios del histórico partido—mitad idealista, mitad idólatra—cuya función política terminó de modo lamentable en aquel Sedan que conocemos con el nombre de *28 de abril*.

Don Luis Felipe González acusa al General Vollo como responsable de revoluciones contra el Gobierno de su *hermano Alfredo* y de haber atacado en arengas y en periódicos las tendencias sociológicas y administrativas que hoy postula el Partido Reformista del cual es abandonado. El primer cargo es deleznable.

Todos sabemos que tras del señor González Flores todos los costarricenses no atacados de *simpleza* vieron siempre amenazada la *sombra de Pelico*.

Contra ella se fraguaban las revoluciones; y el reproche que en este sentido lanza don Luis Felipe se convierte en lauro al caer sobre la frente de nuestro Candidato. Ese lauro proclama que el General Vollo, con visión clara y patriótica batalló por evitar al país la época nefanda de los *treinta meses*. Lo que sí resulta grave, es lo otro. Y por lo mismo que es grave, don Luis Felipe no debe contentarse con esa denuncia enfática que lo coloca en una posición muy peligrosa; peligrosa para su decoro y para su reconocida ecuanimidad. Es preciso que rinda las pruebas de lo que ha afirmado si no quiere quedar en posición que no se aviene con su prestigio de educador y de hombre bueno. En su espera nos quedamos.

Diario de Costa Rica

Su caricatura del domingo muestra a los candidatos rojo y azul empuñados en una partida de boxeo, y al señor Echandi rogado contemplando y estimulando la querrela de la cual piensa sacar excelente partido. Pero el lápiz malintencionado de Paco no había de dejar las cosas así tan mal paradas y pone el gato de la malicia—la tremenda y sonriente malicia de Paco—cerca del talón de don Ricardo.

Lo cual hace esperar que a poco que el bicho le llame la atención con un maullido, comprenda el riesgo, lo haga comprender a su adversario, y ambos vuelvan sus manos enguantadas contra el *enemigo común* el enemigo de la cultura y de la ciudadanía, que dijo Omar.

Angellita Acuña, fina y valiente escritora del terruño, explica en un hermoso artículo que ha merecido los honores del cuadro, su actitud respecto del deseo expresado por los vecinos de San Juan de Tibás de evitar los desbordados oratorios de la plaza pública. Ahora comprendemos que la tesis de la gentil amazona de la prosa es la misma que nosotros sostuvimos al comentar su artículo pslmero. La ligereza con que tenemos que formular estos juicios nos hace incurrir a veces en lamentables deficiencias. Ella pide cultura y no silencio; ella no quiere que en aras del pudor se llegue a desterrar el *sermón*. Su brero en mano le damos excusas por su primera incomprensión.

EL REVISTERO

Para ese malestar, pereza y sueño, tome

DIGESTOIDES
después de comida
PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

CON UNA NUEVA COLECCION DE POSTALES



A LOS CENTROAMERICANOS

que deseen ampararse al artículo 3º de nuestra Constitución Política, les hacemos saber que el Licenciado don Anibal Santos les hará gratuitamente las diligencias de inscripción en cuanto la soliciten.

La oficina del Lic. Santos está situada frente al edificio de las Alcaldías.

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

MARAVILLAS PARISIENSES

traerán el próximo jueves los señores Brémaud a su tienda EL CHIC DE PARIS vestidos de baile y demás artículos adecuados para confeccionar vestidos, así como adornos de cabeza, abanicos, sombreros, etc.

Nunca se ha visto surtido más grande y variado que el que ofrecerán esta vez los señores Brémaud a su estimable clientela.

Don Emilio Robert

fué el favorecido con el

N. 317

del obsequio semanal

Número 48

© 25.00

(Veinticinco colones)

en efectivo del último

domingo

Cigarrería Central

Anúciense en LA PRENSA

Para viajar a Nueva York

Señorita, joven y activa, de buenas costumbres, desea emplearse con alguna familia que viaje a Nueva York. Pida informes en esta oficina.

Usted no iría a sacarse una muela... a una zapatería.....

Para comprar Ud... sus cigarrillos o puros, los debe comprar en una Cigarrería....

Y al comprar en una Cigarrería debe Ud. poner atención, en cual le tratan a Ud. bien....

No parece mal... que LA NUEVA CIGARRERÍA regala entre sus cli n tes todos los domingos

© 50.00

Cuánto puede Ud. comprar con cincuenta colones?

En la Nueva Cigarrería consigue, no solamente Cigarrillos, puros y tabacos. También hay Confitas, Caramelos y Chocolates.... todo fino y todo bueno.

Se le ocurre a Ud. cambiar sus Discos viejos por otros nuevos... los trae y se lleva un buen repertorio O compra más o vende todos los que tiene, a buen precio....

No se le olvide, al lado de La Joyería de Siebe. © 50-00

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con piezon ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis, E. U. de A.

Ecos Populares

El Partido Reformista en Limón

¡Divina manifestación de cultura política! Noche bella, de ensueño y de vida, noche luminosa, noche plébrica de ideas, de vigor, de ansias y de entusiasmo, por el amor a la libertad de nuestra patria.

¡Qué felicidad sintió mi alma, al llegar a aquel lugar plébrico de entusiastas reformistas. Toda la cuadrada donde se encuentra el Club se encontraba llena de volutas que con interés y amor, escuchaban la palabra de un orador que hablaba desde su tribuna que se encontraba en la puerta del Club.

Sentí muchísimo no poder acercarme más, aun cuando de lejos, perfectamente se escuchaba su bien timbrada y fuerte voz. Pero sentí no llegar hasta el frente del Club, para haber felicitado al Orador Cantante, porque al mismo tiempo que hablaba, sus palabras eran hechas del canto que su alma de poeta encierra. Sí, yo se que

él es un Poeta, porque sus frases fueron inteligentemente armoniosas y mis ideas y las suyas, fueron en ese momento, hermanas en el pensar azul. No supe su nombre, pero supe su espíritu. Así como son sus ideas y sus frases para el Partido Reformista, así es como todos los reformistas deben apreciar lo mucho que vale para ellos la adhesión a este partido que viene compuesto de verdaderas cabezas dignas de elogiar por su noble inteligencia.

En Costa Rica hay pocos

hombres que puedan compararse su inteligencia a la del glorioso General Volio. Quizá no encontremos otro que tenga la multitud de ideas tan grandes, tan sanas y tan buenas, como las ideas que el General Volio lleva en su mente luminosa. ¡Hecho hecho de numen, hecho de alma, hecho de grandeza, hecho de idea, hecho de luz, hecho de valor y para el valor! Sólo nuestro General es digno de tener oradores inteligentes que sepan comprender la grandeza de su

espíritu y que desde las tribunas de un club, hablen en un lenguaje tan florido y tan bello, al elogiar así a su digno General y a todos sus copartidarios, que al ser reformistas, serán también sus nobles compatriotas. ¡Cuántos aplausos escuché, cuántos vivas a Volio y cuánto entusiasmo se comprendía en la alegría de los semblantes de todos los reformistas, que llenos de verdadera orgullo y honor, lucen en su solapa la insignia roja de su noble sangre!

VICTORIA KIRKWOOD
Limón, agosto de 1923.

Salida de Correos

El viernes próximo a las 8.30 se hará el despacho de correspondencia con destino a Europa, vía Bristol, Sud América y Antillas, vía Cristóbal, por medio del vapor inglés "Bayano".

El sábado 1 de setiembre se efectuará el despacho con destino a México, Oceanía, Filipinas, Japón, China, Alaska, California, Texas, San Luis, Kansas, Chicago y Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso; India inglesa, África, Turquía, Europa, y Canadá vía Nueva York; Sud América y Antillas, vía Cristóbal y Habana, Cuba, por medio del vapor estadounidense "Pastores".

PAQUETES POSTALES

Alemania, (vía Emmerich) el miércoles a las 14 horas vapor "Stuyvesant".

Franca (Directo) el miércoles 14 horas vapor "Stuyvesant".

Holanda (directo) el miércoles a las 14 horas vapor "Stuyvesant".

Canal Zone, el viernes a las 14 horas vapor "Pastores".

Panamá, el viernes a las 14 horas vapor "Pastores".

Estados Unidos, el viernes a las 14 horas vapor "Pastores".

Gran Bretaña jueves a las 14 horas vapor "Bayano".
San José, 26 de agosto de 1923.

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros copartidarios quieren contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA
Tesorero.

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de CORDERO & Cº contiguo a la botica de don Mariano Jiménez. — Teléfono No 859.

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Este No 344.



Se vende en todas las Farmacias.

AZUCAR

Bueno y barato

Solo consigue donde

José A. Coronado

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Mercaderías en general. — Despacho en la Fábrica

Martínez & Co.

APARTADO No 211

TELEFONO No 694

ALMACEIN

Tomás Fernández

ACABA DE RECIBIR

Hierro para techos, Papel de Imprenta Afrecho de Trigo, Fósforos Dragón Vidrios grandes para ventana

Teléfono 198

Apartado 614

Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en

LA INDIA

EDUARDO L. FERNÁNDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París

MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono No. 113 San José, Costa Rica

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, partiendo con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los días en la tarde de Limón, directamente por Boston.

Los vapores PASTORES ULU, TOLOA CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de Limón a Nueva York, Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, partiendo de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrá un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORO NADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Klagton, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasaje ros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923

A la FUERZA.

Hay una fuerza a cuyo empuje casi nadie resiste: la fuerza de la costumbre. Arrastrados por ella hacemos muchas cosas que no deberíamos hacer. Así, por ejemplo, Ud. entra a la botica, pide "un remedio para el dolor de cabeza" y toma lo que le dan sin preocuparse de qué es ni de cómo se llama. ¿Por qué incurre en



tal imprudencia? ¿Por qué acepta cualquiera de esos dudosos analgésicos de antaño existiendo algo positivamente eficaz y seguro? Por la simple "fuerza de la costumbre." No insista Ud. en dejarse arrastrar así. Siempre que quiera aliviarse rápidamente cualquier dolor o cortar cualquier resfriado, pida CAFIASPIRINA (Aspirina con Cafeína) que es lo que hoy prescriben los mejores médicos de preferencia a la aspirina sola, porque es de efecto mucho más rápido; porque levanta las fuerzas; porque regulariza la circulación de la sangre y, sobre todo, porque es absolutamente inofensiva para el corazón. Puede obtenerla en tubos de 20 tabletas o en Sobres Rojos Bayer que contienen una dosis y los cuales son tan limpios, sanitarios y seguros como los tubos mismos.



TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.